

VIAGE DE ESPAÑA.

CARTA PRIMERA.

1 **C**ON que es preciso, amigo mio, que nos engolfemos en esta parte de España; de la qual dice Vm. que se tienen menos noticias en materia de bellas Artes, que de la otra? La otra supongo que es desde los montes Carpentanos hasta el Mediterraneo; y está desde los mismos hasta el Oceanb. Bien sabe Vm. que la santa libertad de ir por donde á uno le da la gana, y se acomoda, es la mejor compañera del que viaja: por lo menos yo así lo experimento en mas de tres mil leguas que he caminado por España; con motivo de nuestro viage, sin salir de ella: ahora no hace al caso el mencionar las que he andado fuera del Reyno.

2 Convento, pues, con la vpluntad de Vm. y tambien me mueve la consideracion, que Vm. me tiene hecha, de que una Ciudad tan principal como Valladolid merece

ser conocida por los que no la han visto, en orden á las muchas partes, y obras estimables que encierra; pero vaya con la protesta de que continuaré, ó dexaré de continuar por Castilla, segun concurran, ó no las circunstancias, y voluntad de hacerlo.

3 Tomé, pues, mi camino de Segovia á Valladolid por la Villa de Cuellar, y desde la primera de estas Ciudades hasta Navalmanzano caminé seis leguas: á la media se pasa por Zamarramala, quedando á mano derecha la Lastrilla, y á la izquierda Abades, pueblos pequeños. A las tres leguas se encuentra Escarbajoso, poblacion tambien pequeña, como creo que lo son Bernui, y Encinillas á la mano derecha, y á la izquierda Valseca, y Roda. Hasta llegar á Navalmanzano se dexan á corta distancia de esta ruta los Lugares de Gexas, Turégano, Cantimpalos, Gilovilla, y Escarlona, que están á la derecha, y á la izquierda Tabanera, Carboneros, &c.

4 El territorio es casi todo él una llanura dilatada por todos lados, pingüe, y fresca: escasa de árboles, á excepcion de un corto pinar antes de arribar á Escarbajoso; y en lo demas tal qual planta, que demuestra la buena proporcion del terreno para ellas.

5 De Navalmanzano á la Villa de Cuellar hay quatro leguas, y despues de caminada una, se pása por puente el rio llamado *Piron*; y desde allí empieza un pinar de una legua de travesía, el qual se extiende bastante por ambos lados. Caminando adelante se descubren otros pinares, que son freqüentes en estas llanuras, y se ven á mano derecha los Lugares de Mozoncillo, Aldea del Rey, y Pinar Negrillo. Sigue una pradera, luego un corto pinar, y despues otra pradera como de una legua hasta el Lugar de Sancho-Nuño; tierra toda ella fresca, y de agua muy somera, donde se cultivan cáñamos sin otra agua que la que llueve, y la humedad del suelo. Se ven algunos fresnos, y es lástima que no haya muchos millares, como podria, sin perjuicio de lo que se cultiva, y con grandes utilidades. Sobre mano izquierda se descubren los Lugares de Gome-Sarracin, Pinarejo, y el Campo. A corta distancia de Sancho-Nuño hasta Cuellar, que hay dos leguas, lo mas del camino es un pinar grande, y espeso.

6 La Villa de Cuellar tiene su situacion en el declive de una colina, extendiéndose hasta lo alto, donde está el castillo, que es de los mas bien conservados que he visto entre los antiguos, y á poca